

inútiles; pasaremos el tiempo en discusiones, hoy proponiendo un medio y mañana otro, sin que lleguemos nunca a un acuerdo definitivo y aceptado por todos.

Si por desgracia nuestros trabajos resultaran después infructuosos, tendríamos al menos la satisfacción de haber contribuido con todas nuestras fuerzas a una buena obra, y la tranquilidad del que ha cumplido con su deber.

#### CRONICA LOCAL Y GENERAL.

Ya escampa y..... llovia procesos. El director de nuestro apreciable colega *El Progreso* ha sido procesado. Sentimos el percance, porque de ahí al auto de prisión no hay más que un paso.

#### Noticias sobre la inundación.

«Parece que en Almazora hubo, á consecuencia de un desbordamiento del río Mijares, un principio de inundación, que puso en gran alarma á los vecinos de dicho pueblo, sin que afortunadamente hubiera que lamentar ninguna desgracia personal. El día 9 á las seis de la mañana erociéron tan considerablemente las aguas del Mijares, que produjeron averías de consideración en todos los molinos de la orilla.

El de Benotido, situado junto á la ermita, ha sido completamente inundado y arrastradas sus puertas. En la fábrica de D. Juan Perez Sanmillán, ha sido casi completamente destruída la acueducto é inundado el edificio hasta la altura superior de su patio, á donde llegó el agua el 1 de Setiembre de 1882. La compuerta de la acueducto de Villavieja ha sido arrastrado por las corrientes y destruídos los muros de la acueducto en diferentes puntos.

El molino llamado del Valenciano, situado en la desembocadura de la Rambla de la Viuda, ha sido completamente destruído.

El de Serra también ha sufrido mucho. Y el puente de la Rambla ha sido completamente arrasado.»

Los molinos y huertas que están en las márgenes de la Rambla de la Viuda han sufrido, los primeros grandes desperfectos, quedando las segundas completamente arrasadas y sus dueños en la mas completa miseria.

Pocos momentos antes de ser arrastrado el puente de la Rambla, pasaba por aquel sitio el dueño del molino del Saloni con el objeto de poder salvar á una vieja y una niña que se habían quedado en el molino, y después de haber conseguido su salvación, vió desprendirse todos los techos del edificio, convirtiéndose su casa y todo cuanto poseía en escombros ruinosos, y quedando sumido en la mas completa miseria.

Entre el camino de Alcora á Lucena existe un villorrio compuesto de unas cuantas casuchas y conocido por La Foya, el que ha sido arrastrado casi por completo, y se cree que los cadáveres que estos días aparecen en las playas de Almazora y Burriana sean víctimas procedentes del mencionado villorrio.

Se asegura que el número de estos asciendo ya á veinte.

En este terreno no se han conocido estragos mayores en ninguna inundación, pues en algunos sitios de los molinos hay inscripciones que marcan la altura á que llegaron las aguas en la inundación del año 1801, y en la ocurrida el día 9 ha subido el agua 20 centímetros mas.

No comprendemos como el gobierno no ha tomado ninguna medida para aliviar á los desgraciados que han quedado sumidos en la mayor de las miserias.

También de Morella recibimos noticias desconsoladoras; el desbordamiento del río Bergantes ha causado considerables perjuicios á los pueblos de Forcall, Ortells, Palanques, Zurita, Cincchortos y La Mata, sumiendo á sus vecinos en espantosa miseria.

Resolviendo las dudas acerca de la admision de opositores á las plazas de oficiales letrados de la seccion de Fomento, ha publicado estos días la *Gaceta* un decreto de dicho ministerio, cuya parte dispositiva dice así:

«Artículo único. Serán admitidos á practicar los ejercicios de oposicion de que habla el art. 18 del real decreto de 2 de Setiembre último, por el cual se organizaron las secciones de Fomento, los licenciados en Derecho civil y canónico, en administración ó en Derecho; siempre que hubieren cumplido veintin años; pero no tomarán

posesion de sus plazas, si las obtuvieren, hasta que cumplan veinticinco, á menos que se les conceda la correspondiente gracia al sacar, conforme á las disposiciones vigentes.»

Esta tarde tendrá lugar en nuestra plaza de toros una escogida funcion, en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía, gimnástica y acrobática que dirige el aplaudido Sr. Barraceta.

También parece que dicho Sr. tiene encargado un magnifico globo aerostático á Paris, con el objeto de verificar algunas ascensiones durante los dias de la próxima feria.

Por el presente número, dejamos tranquila á la delegacion de Hacienda en su espascho.

Cesa nuestro reinitin y está muda nuestra pluma contemplando como... *Juma* el Sr. D. Serafin.

El jueves último no pudo celebrarse sesion ordinaria la diputacion provincial por no haberse reunido suficiente número de señores diputados.

El jueves empezaron los trabajos de esplanacion de la alameda contigua al paseo de Ribalta y en breve se procederá á la plantacion de eucaliptos, convirtiéndose aquel árido paseo en un bosque delicioso.

Ya era hora que nuestro municipio desportase del letargo que sufre hace ya algun tiempo.

El gobierno ha mandado á la diputacion los nombres de los aspirantes á las plazas de contadores provinciales, para que pueda formar terna.

Presumimos que el director de nuestro colega *La Provincia* ocupará el primer lugar de dicha terna.

Ha terminada satisfactoriamente el incidente desagradable entre los señores Campos y Cámara producido por unos sueltos insertos en nuestro colega *La Nueva Ataraza*.

En San Martin de Provorsals ha ocurrido una asonada por negarse los contribuyentes á pagar el impuesto de la sal.

En medio del alboroto que se inició en la puerta de las oficinas de recaudacion se oian los gritos de multitud de contribuyentes diciendo:

«Fuera lo de la sal! ¡No queremos pagar el impuesto!

Una comision de contribuyentes se presentó ante el alcalde y éste accediendo á los ruegos de la misma, dispuso que interinamente se pagara tan solo la contribucion territorial é industrial, declarando en suspenso el pago del nuevo impuesto.

Todo el mundo dice: —Sagasta ha caido, Advertíase que esa frase cuquiera una grave inexactitud; porque ha sucedido todo lo contrario.

Sagasta habia caido hace mucho tiempo... Lo que ahora ha hecho ha sido levantarse é irse.

Una vez enterados de los desperfectos causados por las lluvias en la via ferrea nos atrevemos á preguntar á quien entendida en el asunto si las averías han sido de la consideracion pintada, ó si por el contrario, y es lo que creemos, no ha sido tanto para detener á los viajeros y correspondencia causando esta determinacion considerable perjuicio; ¿para cuando las compañías tienen que hacer frente con su bolsillo en casos como el presente? ¿Para cuando son los trastornos? ¿No habra terreno cerca de la via, que en casos como este se compra á cualquier precio?

La comision correspondiente del excelentísimo ayuntamiento de esta capital presidiada por el Sr. alcalde, distribuyó el domingo á la brillante compañía de bomberos, los premios y distinciones á que se habian hecho acreedores muchos de sus individuos, ya por su constancia ya por su comportamiento en los incendios ocurridos.

Estas distinciones consistentes en medallas de diferentes especies han sido concedidas en virtud de propuesta formulada por el jefe de la misma compañía de conformidad con lo que previene el reglamento por el cual dicha compañía se rige. Felicidades al excelentísimo ayuntamiento de esta capital, y especialmente á los bomberos que han merecido ser distinguidos con las medallas concedidas, así como al jefe de los mismos nuestro amigo D. Manuel Montesinos, que á tan grande altura ha sabido poner la compañía que manda.

Confiamos por lo demás que estas distinciones servirán para que los bomberos conserven ese espíritu de digna emulacion que tan excelentes servicios les hace prestar cuando son aquellos necesarios.

Han sido nombrados maestros interinos de Vall de Uxó D. José Castelló y Tárrega, de Bojar don Amparo Catalan, y de Palanques doña Trinitaria Monton, propuestos los tres por el inspector de instruccion primaria.

En virtud de traslado ha sido nombrada maestra de la escuela de niñas de Benafar, doña Honorio Diaz y Herrero, única aspirante á dicha escuela.

La delegacion de Hacienda de esta provincia anuncia para el día 20 la subasta pública para la enajenacion de 6.621 cajones de pino procedentes de envases de tabacos.

Los periódicos de Méjico dicen que se va á nombrar una comision para conferir el premio de 150,000 duros á un médico de aquel país que acaba de descubrir un remedio muy eficaz contra la fiebre amarilla, pues todos los enfermos sujetos á dicho tratamiento se han salvado, contándose entre ellos la dotacion de una fragata sueca.

Para los trabajos del cable que actualmente se está tendiendo entre Cádiz y las Islas Canarias, ha sido enviado desde Madrid, entre otros, nuestro paisano y amigo el joven é inteligente telegrafista don Nicolás Gil.

Las opositoras que han tomado parte en los ejercicios para la provision de la escuela de niñas de Zurita, han merecido la aprobacion y clasificacion siguiente:

1. Doña Laureana Martinez; 2. doña Tarsila Sueh; 3. doña Julia Poinado; 4. doña Emilia Celades; 5. doña Carmen Gomez; 6. doña Manuela Roca; 7. doña Vicenta Cogollós; 8. doña Cecilia Gil; 9. doña Encarnacion Gomez.

D. Vicente Artero Martinez, ha sido nombrado maestro interino de la escuela pública de niñas de Lucena, en virtud de propuesta del Inspector del ramo.

Apuntes para el arte de escribir pasquines monárquicos.

En uno de los sitios mas céntricos de Zaragoza apareció el otro día este desahogado contra los franceses en general y contra el castellano en particular:

«Viva España, Mueran los franceses, Españoles, no dejarse engañar. Sigamos defendiendo con honra la bandera Española y no dejarse seducir por las abladurias y composturas que hoy quieren los franceses abatir á los Españoles, Viva España Guerra la Francia.»

El *Diario de Avisas* de aquella capital, á la par que hace constar que todas las personas sensatas calificaban dura y acerbamente semejante desatino, manifiesta que un agente de orden público contemplaba impasible el pasquin en cuestion.

Eso es lo único que en esta situacion prevalece.....

La mala ortografía.

Sagun el estado demográfico-sanitario publicado en el *Boletín oficial*, del 24 al 30 del pasado mes han ocurrido en esta ciudad nueve nacimientos y 11 defunciones, de las que una fué ocasionada por la viruela y otra por la difteria.

Dice un apreciable colega valenciano: «Los pueblos del distrito de Albocácer, San Mateo y Morella, con parte del bajo

Aragon, están muy disgustados con el gobierno, por no haber accedido, según parece, á que el tren expres de Francia toque en Alcalá de Chisver, poblacion de verdadera importancia en todos conceptos, y unida ahora por medio de carretera abierta al servicio público con los pueblos de dichos distritos.»

En la real Academia de Bellas artes de San Carlos, establecida en Valencia, ha obtenido el premio de grabado, seccion de platería, el laborioso cuanto modesto joven paisano nuestro don José Sales Fabregat, del que hemos tenido ocasion de ver algunos trabajos, en los cuales se revelan sus excelentes disposiciones.

Felicitemos sinceramente al apreciable joven don José Sales, deseando que el premio alcanzado le sirva de estímulo para continuar cultivando con tanto provecho como hasta hoy el difícil arte del grabado, en la seguridad de que no será este el último lauro que alcance.

De los billetes vendidos en esta administracion de loterías, correspondientes al sorteo del día 6 del actual, han sido agraciados con 1.500 pesetas cada uno, los números 2.255, 10.651, 10.654 y 10.659.

El auxiliar de la agencia del Banco de España del partido de Morella, D. Joaquín Carelller, ha sido nombrado agente de esta ciudad.

Ha salido para Madrid en uso de licencia el juez de primera instancia del partido de Morella, don Vicente Bas y Cortés.

Por real orden de 4 del actual, ha sido desestimada la reclamacion del ayuntamiento de Forcall, en solicitud de rebaja del cupo de consumos.

Dos individuos que hace muy pocos dias salieron para el pueblo de Benafar absueltos libremente de un proceso sobre homicidio que se vivió en esta Audiencia de lo criminal, fueron encontrados muertos en las inmediaciones de dicho pueblo, en donde parece que fueron asesinados antes de llegar á sus casas.

Con este motivo debió salir el martes para dicho punto el teniente fiscal señor Girjalas, cuya salida no pudo efectuar por estar interrumpidas las vías de comunicacion á causa del temporal de estos dias.

El miércoles falleció repentinamente, á consecuencia de un accidente que sufrió por la mañana en la plaza del Rey D. Jaime, el conocido industrial D. Miguel Viciano.

Acompañamos á su familia en el profundo dolor que experimenta por tan sensible pérdida.

El regimiento de Otumba que guarneco esta plaza, será trasladado á Cartagena y reemplazado por el de San Fernando que guarnecía á Valencia.

Las simpatías que aquel cuerpo y su apreciable jefe Sr. Sampietro han sabido conquistarse en esta ciudad, harán que su relevo sea muy sentido.

En la tarde del día 7, y de resultados de acalorada disputa tenida con varios mozos del pueblo, fue gravemente herido en Puebla Tornos el vecino de la misma Pablo Tomás Ibañez.

El comité provincial de la izquierda dinástica, reunido el sábado último, acordó levantar la sesion sin acta, con objeto de esperar á que, pasados los actuales acontecimientos y pudiendo estar presentes todos los miembros y representantes que lo componen, puedan tomarse acuerdos definitivos en la marcha de su significacion política.

Próxima la festividad de Todos Santos, han empezado ya los preparativos para el adorno de los panteones y nichos del Campo Santo.

Ayer tuvimos el gusto de ver en la moderna tienda de ferreteria y quincalla de Joaquín Dolz, situada en la calle de San Juan, una magnífica coleccion de coronas fúnebres, ejecutadas con gran esmero y exquisito gusto.